



**BUENOS AIRES** Muere Darío Rivas, luchador contra el franquismo

P37



**ECONOMÍA** La inflación degrada la imagen de Macri en Argentina

P36

## Europa desafía el veto de Trump a las inversiones en Cuba

Bruselas advierte a Washington en una carta que se verá obligada a “recurrir a todos los instrumentos”

B. DE MIGUEL / A. MARS  
Bruselas / Washington

La Unión Europea ha amenazado por escrito al presidente de Estados Unidos, Donald Trump, con una denuncia ante la Organización Mundial del Comercio

(OMC) si reactiva las sanciones contra las empresas con inversiones en Cuba. La medida unilateral afecta los intereses de firmas españolas, sobre todo del sector hostelero. En una carta a la que ha tenido acceso EL PAÍS, avisa de que estudia incluso confiscar a las compañías estadounidenses en suelo europeo para compensar posibles perjuicios a empresas europeas. La creciente tensión comercial entre la UE y EE UU se encuentra a punto de reabrir el frente cubano, cerrado desde hace 20 años por un acuerdo entre Bruselas y Washington para eximir a los inversores europeos en la isla de posibles sanciones estadounidenses contra La Habana.

La ofensiva de Trump contra Cuba entrará en una nueva fase hoy, cuando la Administración estadounidense planea abrir las compuertas a un alud de denuncias de individuos contra empresas que hacen negocios en la isla. Europa ya ha lanzado una advertencia preventiva contra el riesgo de provocar una peligrosa escalada de litigios, sanciones y confiscaciones que afecten a empresas de ambos lados del Atlántico.

PÁGINA 2

Una expedición para analizar el cambio climático

## Viaje al corazón del deshielo

NUÑO DOMÍNGUEZ

A bordo del *Marinero Fuentealba*

La Antártida es el corazón helado de la Tierra. Lo que sucede en este enorme continente de hielo puede tener impacto global, de Vietnam a Chile y de China a Europa. Durante 12 días, EL PAÍS ha acompañado a los miembros de la 55ª Expedición Antártica Chilena, que buscan conocer el efecto del derretimiento de los glaciares.

PÁGINAS 22 Y 23



Estado de la nave central de Notre Dame tras el incendio. / AFP

## Macron se compromete a reconstruir Notre Dame en cinco años

El incendio genera un sentimiento de unidad nacional en Francia

M. BASSETS / S. AYUSO, París

El incendio que devastó el lunes parte de la catedral de Notre Dame de París ha creado una rara comunión en Francia tras meses de crispación. El presidente, Emmanuel Macron, se comprometió ayer, en un discurso televisado, a reconstruir el templo en cinco años. Las aportaciones públicas y privadas superan ya los 700 millones de euros (790 millones de dólares). Mientras las investigaciones siguen abiertas para esclarecer las causas del siniestro, que se consideran accidentales, ciudadanos llegados de toda Francia acudieron a comprobar por sí mismos la devastación. Los tesoros artísticos más valiosos de entre los que fueron salvados de las llamas gracias a la actuación de los bomberos se custodiarán en el Louvre.

PÁGINAS 25 A 27

Una cadena humana salvó los principales tesoros del templo

Los expertos discuten: ¿una nueva catedral o una copia exacta?

OPINIÓN

Todos hemos rezado por ella *Frédéric Martel*

Miles de migrantes caribeños y africanos están varados en Chiapas tras suspenderse los trámites para ir a Estados Unidos

## La frontera sur, al límite

ELENA REINA, Tapachula (México)

A las puertas de la estación migratoria Siglo XXI en Tapachula (Chiapas) una niña de ocho años cae inconsciente ante la mirada impávida de los funcionarios. Custodian uno de los centros migratorios más grandes de Latinoamérica, en una de las fronteras más transitadas del mundo. Lo que no habían visto nunca, cuentan, es a cientos de africanos sobreviviendo tras esa valla, sin co-



Migrantes en Tapachula.

mida, ni agua, con un sol plomizo y una humedad asfixiante.

Tapachula, la principal ciudad fronteriza del sur de México, soporta desde hace más de 30 días un colapso migratorio sin precedentes, con flujos diarios de centenares de congoleños, angoleños, haitianos y cubanos. Una olla a presión desde que en marzo el Gobierno de López Obrador decidiera suspender cualquier trámite migratorio para entrar en EE UU.

PÁGINA 3



Sigue la sección de Ciencia